



FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO  
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director

<b>SUSCRIPCIÓN</b>	<b>SE PUBLICA LOS DÍAS</b>	<b>Anuncios á precios convencionales</b>
España un trimestre. . . . . ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero » . . . . . » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen

## LA CARRETERA

Nuestro pueblo no está en la carretera: está unos kilómetros más allá. Esa distancia, insensible en otro terreno, modela aquí un alma distinta, más quieta y ensoñadora, lejos de la ancha orilla de la preocupación. Parece que estamos como enclaustrados dentro de los valles verdes, bajo el techado azul, sujetos a una arbitraria división del tiempo que fluye con la marea y las nubes, y el vocerío de las campanas. La carretera, para nosotros, es el tránsito de este mundo marívido al torbellino de los quehaceres y anhelos, es una espada que parte la circunferencia del paisaje y nos hiere en el corazón.

Asoma la carretera a la parte del Sur imprecisa, asombrada por dos mullidos pinares, que pugnan en ahogarla; avanza rápidamente sobre unos prados, de los que uno, en el vértice, tiene un flamante abedul; camina luego hasta detenerse en una doble ringla de casas, bordeando la calzada tal como edificaron los romanos, y después de un pequeño respiro emprende otra vez la jornada, para desvanecerse, allá por el Norte, bajo otros rotundos pinares, en la crestería de unas montañas. A veces atraviesa un río, un páramo, una vertiente. ¡Cómo aparecen el río, el páramo y la vertiente al feliz contacto de la carretera! El río será apenas menguado arroyo, quizá tan humilde, que ni aún nombre le fuese concedido; mas al acercarse a los ma-

chones del puente engríe y enfosca sus aguas serenas, y el páramo se cubre de mayor aridez, y la vertiente nos seduce con el arranque de su curva inesperada.

Al promediar la tarde, todos los días abandonamos el remansado abrigo de nuestro valle y ascendemos por veredas hasta aquel cruce donde se columbra la carretera. Nos acercamos, en verdad, con cierto temor, como si cometiéramos una liviandad, a la febril arteria por donde pasan los hombres descreídos, los trajineros de las floridas tierras del Apóstol, los modernos vehículos ululantes.

Y poco a poco, otras personas, por otras veredas, acuden a gozar de la ambigua sensación de la carretera. Damiselas románticas, repelinadas; algún matrimonio, lento y metódico; el señor capellán balanceando sus hábitos... Párase en aquel punto con su recua, frente a la taberna, un arriero, y todos hacemos cábalas y conjeturas.

Allí estamos asomados al borde de aquella copa que no hemos de beber, embriagados sólo de contemplarla, maravillados casi de nuestro atrevimiento. Allí estamos una hora, dos, espiondo los carros ventrudos de Asturias y el adormilado carromatero que los guía, los mendigos y troveros de Galicia, los peatones que van a las villas cercanas. Y ante nuestros ojos, como en un tablado de farándula se desarrolla la vida peligrosa en todo su encanto.

Con lo cual sentimos tal secreto impulso de ir a la ventura, que comenzamos a pasear lejos, muy lejos,

hasta la primera curva, donde el paisaje ya varía y se ven, a modo de cintas, varios caminos que nos arrastran, y en los días sosegados se escucha el clamor de las campanas de la villa.

Parece en esto como que el alma quisiera lanzarse en vuelo, y se intimida de pronto, igual que pájaro enfermo antes de cruzar el mar. Parece que una sublime locura lucha y forcea con ella. Aquel mundo tan grande, sobre el que anda la carretera sin fin, está lleno de frutos agrios de esperanza, de flores inmóviles. Y haciendo un esfuerzo, que es una íntima tragedia, renunciamos a él para siempre y nos tornamos a nuestras casas sin ruido, sin zozobra, en lo hondo del valle.

Donde a la luz de la candela serenamos el espíritu con la lectura, mientras las estrellas, en el nocturno azul, nos guían por el reino del silencio.

¿Será entonces cuando nuestra verdadera vida comienza? ¿Estará nuestra lámpara, como la de los navegantes, solamente encendida en la noche?

Mas tan luego amanece el nuevo sol, ya la inquietud se sienta a nuestro lado y las sirenas de los viajes cantan su canción funesta.

Y al promediar la tarde, como en el día pasado, como en todos los días pasados, la tentación halagadora e irresistible vuelve a nosotros, y por unas verdaderas tortuosas, en flor, ascendemos hasta aquel cruce donde se columbra la carretera.

—La carretera... que es una ancha herida, un canal maléfico de amores y odios abierto sobre la superficie del mundo.

Pedro Penzol

## ¿Hará una empresa extranjera el ferrocarril de la costa?

En el *Boletín de Información* del Sindicato de promoción de Negocios Industriales y Financieros, que se publica en Madrid, leemos bajo el título de «Apreciaciones y comentarios», lo siguiente:

«Para muestra basta un botón.—Bajo el epígrafe «¿Otro ferrocarril extranjero?», ha publicado *La Acción*, un suelto que copio a continuación, porque está completamente de acuerdo con las constantes predicaciones del Boletín y porque, además no tiene desperdicio.

Dice así:

«Habíamos quedado en que las lecciones de la guerra, por si eran pocas las de nuestra triste experiencia, aconsejaban que nacionalizásemos nuestras industrias y, sobre todo, nuestros servicios públicos.

»Pues bien, según leemos en varios periódicos, una Compañía americana ha designado a un Ingeniero, americano también, para que haga el estudio del directo Madrid-París y de otro tren que ponga en comunicación por el Norte, nuestras costas del Mediterráneo y del Cantábrico.

»Ambos servicios nos parecen bien. ¿Pero se va a consentir que no se hagan por Ingenieros españoles, Empresas españolas y capital español?

»¿Es que vamos a seguir tolerando pasivamente que se siga extranjerizando toda la vida económica de España?

»Con motivo de la guerra, a nuestro país han venido muchos millones. Se han hecho capitales fabulosos.

»¿En qué piensan esos capitalistas? ¿Qué opina el Gobierno?

»Si los trances por que hemos pasado y las cosas que hemos visto no nos sirven para nada, es que somos un país sin salvación posible».

Podría quizás contestar a las dos preguntas que formula *La Acción* de manera tan concreta y precisa como ésta: los capitalistas no piensan en otra cosa que en cortar el cupón o en prestar dinero—asegurándose bien—a tipos de interés excesivamente remuneradores, y como con ello van muy bien en el machito, dirán con Luis XV: «Después de mí, el diluvio».

Y el Gobierno seguramente opina que con tal de que se constituyan Empresas que tributen por Derechos reales, por timbre o por otras contribuciones e impuestos, aportando saneados ingresos a la Hacienda pública, la nacionalidad de tales Empresas es cosa baladí, porque lo que importa es que se cree riqueza y que ésta produzca al Erario nacional.

Y así, marchando tan bonitamente, acabaremos por tener que desayunarnos a la alemana, almorzar a la francesa, tomar el the a las cinco de la tarde y comer a la americana.

Y gracias con que todavía nos sea permitido utilizar algunos medicamentos españoles para ayudar la digestión o para curarnos de las indigestiones.»

## Las libretas de la Caja Postal de Ahorros

Publica la «Gaceta» una Real orden del ministro de la Gobernación en la que se dispone lo siguiente:

«Artículo 1.º Los herederos abintestato de titulares de libretas de la Caja Postal de Ahorros, cuando el capital consignado en las mismas no exceda de 250 pesetas, podrán justificar su derecho mediante la presentación de los documentos siguientes:

1.º Certificación del acta de defunción del titular, que deberá expedirse en la forma que previene la base 10 de la ley de 14 de junio de 1909 en su apartado m).

2.º Certificación del Registro general de actos de última voluntad.

3.º Información testifical administrativa practicada ante los alcaldes en los pueblos o ante los interventores de las Administraciones principales de Correos en las capitales de provincia.

4.º Antes de acordarse estos reintegros se oirá el dictámen del abogado del Estado».

## Cuentos breves

## El rapto

Otro tren. Raquel suspiró mirando la rúbrica de humo que dejaba la locomotora en la falda de un ribazo y después, como si la torturase la visión de siempre, la visión de aquella vida de tedio, de rutina, de asonadora inmovilidad en la movilidad continua, cerró con pena sus bellos ojos. ¡Oh, qué horrible, qué horrible!

El alma de Raquel era una paloma blanca e inquieta, errátil entre nubes y rayos de sol; estaba abierta a todas las grandes ternuras y a todos los supremos sacrificios y las almas humildes, las almas sedientas de amor, que son las de los pobres y las de los mezquinos, buscaban su cobijo como los caminantes fatigados buscan en la noche una lucecita que los guíe... Pero el alma de Raquel moría de inquietud y de tristeza en la vida monótona de la estación mirando aquellos trenes que pasaban siempre, raudos, llevando la felicidad o la desdicha y que se detenían un momento delante de la soñadora como una eterna invitación a lo desconocido.

Siempre igual, siempre igual... Empezó a odiar a la vivienda fría, inhóspita, que tenía en la fachada un enorme reloj de doble esfera gris, como una doble pupila que acechase el ir y venir de las horas aborrecidas. Antes, cuando era más chiquilla, su voz gorgeaba en las habitaciones, llenándolas de una alegría serena y desbordante, y hasta aquellos hombres prosaicos y despreciables de la estación—factores, guardavías, mozos—se alegraban un tanto entre sus papeletes y sus bultos oyendo cantar a «la hija del Jefe» que era bonita como un amanecer de Mayo; entre el estertor atafagante de la maquinaria vibraba el hilo de oro de la voz de Raquel vertiendo un poco de poesía en el ambiente hosco del lugar, y por el milagro de sus divinas manos blancas florecían en las ventanas que daban al andén macetas de claveles y gardenias.

Ahora ya no cantaba. Pasaba las horas mirando a la lejanía, donde sus ojos se tropezaban con una montaña inmensa que no la dejaba mirar más, como si quisiera poner valla a sus anhelos indefinibles. Y sin darse cuenta esperaba al tren como si esperara a un novio ingrato que tardase a la cita, y al divisarlo temblaba de una íntima y loca emoción de enamorada, que al verlo marchar después se transformaba en pena interminable, parecida a una mano que le apretase la garganta para ahogarla...

Lloraba más tarde de desesperación por no poder arrancarse del espíritu aquellas ansias que eran unas ansias malas de pecado y de abandono, lloraba por su padre que la quería tanto, tanto, tanto y que no podía penetrar en los oscuros recovecos de sus pensamientos.

Lloraba, lloraba...

¿Adónde iría, a qué extraños y encantadores países conduciría la vereda de hierro que se deslizaba entre los sembrados y penetraba en el interior de las montañas como yendo a buscar al amado que no llega?

¡Alma viajera: acaso cuando pasas en una noche sin estrellas ni luna, agobiada por todos los tormentos del desamor, o viviendo la más grande y deliciosa de las voluptuosidades, acaso cuando pasas, digo, por delante de una de esas estaciones anónimas alumbradas por un débil farol de gas, dentro de ellas solloza de angustia y de fastidio una Raquel sentimental y amorosa!

Raquel, apoyada en la ventana de su cuarto, miraba el cielo bordado de estrellas. Su padre se había acostado encargando al factor de despachar el tren de Francia, y ella, dominada por no se sabe que extrañas preocupaciones no lo hiciera todavía.

En el andén tres o cuatro viajeros llegados del interior del país al obscurecer, aguardaban el tren paseando y charlando, entretanto los mozos de la estación empujaban las carretillas preparando las expediciones. De la cantina llegaban risas y gritos de gañanes que distraían el tiempo bebiendo vino y blasfemando, mientras la cantinera—una moza pecosa y tuerta—sufría sus asaltos de bestias lujuriosas con paciencia ejemplar.

La campana de la estación anunció el tren de Francia. Raquel tembló como siempre en virginal arrebatado de impaciencias y esta vez, en la hora propicia, quiso saludar al tren; favorecida por la obscuridad se deslizó hasta la escalera y en dos brincos llegó a la sala de espera donde topó de manos a boca con el factor.

—Raquel ¿adónde va V.?

—Voy a ver el tren. No me acostara todavía y bajé; un capricho.

Sonrió el factor y quedó entrenido con un empaque.

La joven salió al andén, temerosa, recatándose en la penumbra, nerviosa por la impunidad y el atrevimiento. El tren llegó, bufando, como un monstruo que surgiera del cendal de sombras de la noche en busca de víctimas. En los coches alumbraba la mortecina luz de las lámparas y mediante ella se veían en el interior los rostros somnolientos de los viajeros. A la voz potente de «Lanzor; dos minutos de parada», algunas cabezas se dibujaron tras las ventanillas para volver a hundirse en la obscuridad. Solo en uno de los últimos coches de tercera había *juerga*: tres cocotas con otros tantos soldados bailaban y cantaban apretándose, pellizcándose, mordiéndose; de vez en cuando una botella pasaba de mano en mano y de boca en boca para rociar la alegría canalla.

Raquel, igual que una sonámbula, recorrió el andén. Al llegar al coche de los soldados y las meretrices, paróse para observar curiosamente. Y aquella es-

cena que tenía aspecto trágico de aguafuerte, le pareció a Raquel, a la muchachita soñadora e ingénuo, que era la Vida y la Felicidad que pasaban. Fué entonces cuando, sin saber lo que hacía, penetró en el tren que arrancó violentamente, rápidamente, igual que una fiera que consigue su presa.

Durante algunos años el pobre jefe de la estación de Lanzor, aún a costa de retraso en la salida de los trenes, iba de vagón en vagón con voz desgarradora preguntando: «¿No han visto ustedes a mi hija Raquel? Es una muchacha de ojos azules y pelo rubio, muy airosa. ¡Me la llevó el tren una noche en que yo dormía!»

Y todos los viajeros se reían...

P. P.

## ¡Ojo con el bacalao!

Hemos leído que una casa comercial de Bilbao recibió, pocos días ha, 20.000 fardos de bacalao cuyas deplorables condiciones constituyen un serio peligro para la salud pública, y que, por esta causa, no se ha permitido la venta en aquella importante plaza, lo que obligó a los interesados a solicitar autorización para expender la mercancía fuera de Vizcaya.

Añaden las noticias de referencia que el bacalao en cuestión tiene lo que vulgarmente se conoce por el *muermo rojo*, que es altamente perjudicial a la salud y produce gravísimas intoxicaciones, más que por el bacilo, por los agentes de la putrefacción.

Parece que para engañar a los incautos se emplea determinado producto que cambia el color por el que debe tener el bacalao que se halle en buen estado.

Para descubrir este criminal artificio y poder apreciar si el pescado tiene las manchas rojas, deladoras infalibles de la existencia del mal, el comprador debe exigir que se practique un corte junto a la espina.

Nada dice el periódico de que tomamos la noticia respecto a si la pretendida autorización ha sido otorgada; pero ante la posible introducción de ese bacalao, debemos dar la voz de alerta a los consumidores y autoridades.

El caso es grave, y requiere, por tanto, que se le preste la atención que merece.

Toda la vigilancia que se ejerza será poca para prevenirse contra esta inicua y criminal explotación, cuyas consecuencias pueden traducirse en el envenenamiento de muchas personas.

## Los nombramientos de jueces municipales y suplentes

Por la Sala de Gobierno de la Audiencia de Oviedo, se han hecho los siguientes nombramientos de jueces municipales y suplentes para este Partido:

Castropol.—D. Perfecto Alvarez Alvarez y don Gumersindo Vior Garcia.

Boal.—D. José Villamil Rodríguez y D. Anastasio Alvarez Sánchez.

Coaña.—D. Luis Canal González y D. Severino Suárez Suárez.

El Franco.—D. José Rodríguez Campoamor y don Jacinto Pérez Obanza.

Grandas de Salime.—D. Claudio Magadán Fernández y D. Ramón Fernández Casariego.

Illano.—D. José López Alvarez y D. José Blanco Rodríguez.

Pesoz.—D. Remigio López Mohía y D. Francisco Sol Espino.

## EVOCACIÓN DE LA NOVIA AUSENTE (1)

Novia ausente y amada, penetra en el misterio de mi alma esta noche y dale tu armonía, que está mi pobre alma sufriendo cautiverio en la suprema cárcel de la melancolía.

Que tu recuerdo sea igual que un incensario de amores agitado sobre mi corazón, que sea la letanía de un divino rosario dicho amorosamente con femenina unción.

Mira: la noche es clara, es azul y es suave, es como una gran gruta toda ella calor; ni el vuelo de un insecto, ni el sonido de un ave, ni siquiera la flauta ducal del ruiseñor.

Tan solo allá en el palio amatista del cielo el florón de la luna reventando de albor y aquí en el silencio paisaje del suelo un romántico loco que agoniza de amor...

Ven conmigo, Lejana, al jardín revestido de colores y sombras, ven conmigo a rezar; vamos rezar muy juntos por que nunca el olvido se interponga en la senda y nos haga olvidar.

Así. Tu pelo rubio aureolando mi frente y mis labios posados en tu frente también. Así. El blanco milagro de tu carne latente tan cerca que la mía le sirva de sostén.

¡Oh, Dios mío que dulzura a tu lado, mi Amada! ¡Oh cuán cerca de ti aún estando tan lejos! ¡Que jamás sea esta trenza del amor desatada para que nunca sean los corazones viejos!

Porque en esta nocturna vaguedad eres toda tú, en la maravilla obscura de la noche, y parece que el viento trae palabras de boda envueltas en temblores de lírico derroche.

Tu cuerpo, la blancura de los blancos rosales desmayados con gracia en un hondo desmayo, lo mismo que tu frente y tus manos veniales... Y tu blanca garganta otra rosa de Mayo.

Mas rosas: amarillas, encarnadas y thés,

(1) De «El Libro de las Horas Gentiles» en preparación.

algunas como brasas, iguales a tu boca; jazmines transparentes y sedosos, tus pies; florilegio ignorado tu cabellera loca.

Violetas azules, donde miran tus ojos con la maravillosa pureza de las flores; palabras pasionales de los claveles rojos; campanillas sangrando en hojas de colores.

Y tu espíritu, ¡oh, novia!, es igual que esa flor de azahar, que me dice del encanto nupcial: todo él encendido en anhelos de amor, todo él transformado en temblor pasional.

**LAMENTACIÓN**

¡Oh, novia, estoy enfermo de sentimentalismo y siento una gran pena flotar en mi interior. ¡Pobre alma mía triste en su triste lirismo esclava de la vida y esclava del dolor!

Tú recuerdo no basta para darme consuelo, necesito el alivio y la paz de tu mano, un fanal de ilusiones para un divino anhelo y unos labios trementes para un anhelo humano.

J. Díaz Fernández.

\*\*\*\*\*

**Registro civil**

Movimiento de población en el concejo de Castropol durante la segunda decena de Octubre de 1917.

*Nacimientos*

Santiago González y González, hijo de Francisco y Carmen, de Cal.

Pilar Fernández y López, de Florentino y Rosa, de Tol.

Amador García y García, de José y Socorro, de Fojo de Añides.

*Matrimonios*

José Benito Martínez López con Dolores López Fernández, de Villadún.

Antonio Oliveros Freige, con Carmen García Méndez, de Pedras de Tol.

*Defunciones*

Francisco Gayol Fernández, 5 meses de Castropol.

Josefa Méndez y Méndez, 75 años, de Santalla de Presno.

Rosario Varela García, 10 días, de Castropol.  
José M.<sup>a</sup> García Monteavaro, 80 años, de Brea.

\*\*\*\*\*

**Bibliografía**

(En esta sección daremos cuenta de las libros y folletos cuyos autores nos remitan dos ejemplares).

*Corresponsal de guerra*, por R. López de Haro. La última novela de este celebrado escritor es un triunfo más para él y para las letras castellanas.

En esta obra resalta pujantemente el estilo vibrante, pulcro y plástico de López de Haro, dándonos como nadie la impresión dolorosa y bellamente trágica de los campos de guerra, describiendo la triste dulzura de los hospitales, donde las manos blancas de las mujeres prodigan ternezas y caridades infinitas.

Se plantea además en esta novela el eterno problema de la mujer bella e instruida, compañera admirable del artista, que atiende a confortarle el alma y el cuerpo con suprema delicadeza espiritual, frente al otro tipo de burguesita superficial y enamorada sí; pero con un amor atado por el ambiente noño e hipócrita. El novelista sabe triunfar con su técnica indiscutible y nos demuestra la sugestividad de la mujer moderna rebelde contra las viejas imposiciones del medio social.

En «Corresponsal de guerra» se evidencia el heroísmo de la mujer francesa que en el momento actual lo sobrepone todo al magnánimo y hondo sentimiento de patria, arrollando incluso las más altas y amorosas ansias.

Esta novela enriquece esa literatura que con la guerra empezó a formarse en todo el mundo y que será una de las pocas cosas buenas que quedarán de la horrible tragedia.

D.

\*\*\*\*\*

**DEL PARTIDO**

\*\*\*\*\*

**BOAL**

**DE ELECCIONES**

El domingo 11 del próximo mes de Noviembre, se celebrarán en toda España las elecciones municipales, como ya saben nuestros lectores. Algo habíamos de decir sobre los concejales que saldrán electos por este concejo, pero como en concreto no se sabe nada, habrá que tener un poco de paciencia y esperar.

\*\*\*

Han salido con dirección á Murcia en donde fijarán su residencia, nuestro particular amigo D. Antonio Díaz, su distinguida esposa é hijos.

Les deseamos un feliz viaje y que les preste bien aquel clima.

\*\*\*

**ATRASO DEL CORREO DE NAVIA A BOAL**

El público y muy especialmente el comercio, está siendo víctima de una censurable dejadez por los conductores del correo entre esta villa y la de Navia.

Ya el año pasado por este mismo tiempo sucedió igual, y si todos los años va a suceder lo mismo, el comercio debe disponerse a protestar de tan perjudicial negligencia con mucha razón, para hacer que se enmiende este mal por quien corresponda, y para que todos cumplan con su deber, dentro del cual

está el que el coche a Boal llegue a la hora reglamentaria.

### BIENVENIDOS

Procedente de la capital de Asturias y de otras poblaciones de España, en donde pasaron toda la temporada veraniega, llegaron a esta villa el rico propietario y respetable amigo nuestro D. Eduardo Blanco y su distinguida esposa, acompañados de su encantadora y bella hija Srta. Eduvigis y de su hija política la simpática Srta. María Santa Eulalia.

J. DA CARRETERA

### De Figueras

Con solemnidad y esplendor se celebró en esta villa el 19, 20 y 21, un triduo en honor de la Virgen del Perpétuo Socorro, patrocinado por la virtuosa y caritativa señora D.<sup>a</sup> Socorro Sánchez, viuda de García. Fueron unos festejos que perdurarán en la memoria de los figuerenses. Durante el triduo lució la iglesia sus mejoras galas, siendo de admirar el altar donde se hallaba colocado el precioso, artístico y esmeradamente tallado cuadro de la Virgen, iluminado con innumerables luces eléctricas, que diseminadas por el retablo, daban a este fantástico y lucido aspecto. El trabajo de la iluminación, con acierto y gusto dispuesto, fué debido al apreciable y trabajador presbítero, capellán D. Inocencio Villamil, que en esta clase de labores despliega toda la viveza de su talento artístico. Por el completo acierto de esta obra fué muy felicitado.

Los sermones corrieron a cargo del cultísimo Presbítero y elocuente orador, D. Manuel S. Pérez Martínez, de Ribadeo.

El último día, o sea el domingo 21, tuvo lugar una solemne misa que celebró el ilustrado párroco de esta parroquia, asistido del párroco de Barres y el coadjutor de Castropol, y admirablemente cantada por una numerosa capilla, compuesta de varios jóvenes de la citada villa, con algunos números de orquesta y muy bien dirigidos por el competente organista señor Murias Jonte, habiendo cantado también durante los tres días preciosas composiciones religiosas de celebrados autores.

El viernes 26 se celebró una misa solemne en acción de gracias por el total restablecimiento que experimentó de una peligrosa enfermedad la joven señorita María del Rosario Trenor y Pardo, que cantó magistralmente la capilla citada en el suelto anterior.

Salió para Madrid y Zaragoza el ingeniero de minas D. Valentín Torres Solanot, acompañado de su esposa y niños.

Regresó de un balneario de Galicia el popular Abogado D. Mario Lebreo.

Pasará el invierno en Málaga el reputado y querido doctor en medicina D. Dámaso F. Arias, con su distinguida señora D.<sup>a</sup> Sara García Sánchez, e hija Santa.

### REVISTA OJANGUREN

Hemos recibido el número 32 de esta notable revista que contiene el siguiente *sumario*:

«Empréstitos,» por Manuel Suárez Valdés.—«Las viejas ferias,» por Juan José Mantecón.—«¡Madre!» por José García Inclán.—«El fanatismo de las ideas exaltadas y el alcohol,» por Gaspar Ripoll López.—«Fabricación de un objetivo fotográfico,» por A. Gascón.—«El arte de escribir cartas.»—«La envidia,» (conclusión), por José Ingenieros.—«Al margen de un discurso,» «Enseñanza de la Lengua Francesa,» por Alfonso Canella.—Proyecto de una Exposición de Industrias textiles.—«Notas de un comerciante. El golpe a tiempo,» por W. Warden.—«Curiosidades.» «Amenidades.» — «Varios a Varios.» — «Anuncios.»

*Fotografados:* «Na quintana,» por Duarte. — «Vista parcial de la calle de Uría.» «La Cueva de Covadonga».

### DE LA DECENA

Con objeto de pasar en Oviedo la temporada de invierno, salieron días atrás para dicha ciudad la respetable señora D.<sup>a</sup> Juana Cáncio, viuda de Villamil y sus hijas las distinguidas señoritas María Luisa, María Teresa y María Antonia.

De sus posesiones de Pesoz llegó el Secretario judicial D. Antonio Murias Alonso, acompañado de su señora e hijos.

Desde hace unos días se hallan entre nosotros la distinguida señora y preciosos niños del ilustrado Registrador de este partido D. Arturo Estevez. Bienvenidos.

Para Vegadeo, donde se proponen fijar su residencia, salieron nuestro estimado amigo D. Santiago Monteavaro y su señora D.<sup>a</sup> Gabriela P. Sanjulián.

En casa de sus parientes de las Cuatro Torres pasaron el día 25 el culto abogado de Tapia D. Eduardo Casariego y su apreciable señora.

Regresaron de la capital de la provincia, adonde fueron para tomar parte en un juicio como jurados, nuestros buenos amigos D. Florentino R. Moldes, don Laureano Acebo Otero, D. Jovino Arruñada y D. Alejo Lamparero.

La «Gaceta» anuncia la provisión, mediante examen, de 100 plazas de aspirantes del Cuerpo de Vigilancia, entre licenciados de la Guardia Civil, Carabineros y Ejército que sean mayores de 23 años y menores de 45, para ocupar las plazas que vayan vacando.

El ministro de Fomento propónese redactar un proyecto de ley contra los acaparadores de artículos de primera necesidad.

Firmó el rey el decreto restableciendo las garantías constitucionales en la nación.

Con tal motivo, se ha levantado la previa censura para la prensa, aun cuando continuará para las informaciones telegráficas y telefónicas.

#### ARBITRIOS PROVINCIALES

La Comisión provincial acordó incautarse de la recaudación de los arbitrios especiales que disfruta la provincia sobre los vinos, aguardientes, licores y sal, y nombrar Administrador general de la recaudación a D. Valentin Herrero, el cual procederá desde luego a organizar el servicio; debiendo los recaudadores de los concejos, rendir sus cuentas a la Diputación, y entregar los fondos que tengan y vayan recaudando a los respectivos Alcaldes.

#### Crisis total

Desde el sábado hállase en crisis el Ministerio Dato. El Rey llamó a consulta a los prohombres dinásticos, los cuales aportaron las más opuestas opiniones.

Se hacen cábalas de todos matices y tendencias, barajándose los nombres de Azcárate, Maura y Weyler, no sabiéndose a última hora nada en concreto, dadas las complicadas circunstancias en que se desenvuelve la crisis.

Al entrar este número en máquina fué encargado de formar Gobierno el Senador D. Joaquín Sánchez de Toca.

#### SECCIÓN OFICIAL

En la Secretaría del Ayuntamiento de Boal, se halla expuesta al público por término de diez días, la matrícula industrial de aquel término municipal para el próximo ejercicio de 1918, a fin de que durante dicho plazo, puedan los interesados examinarla y producir con motivo de la misma, cuantas reclamaciones

tengan por conveniente, en la inteligencia de que no podrán ser atendidas las que se formulen fuera del expresado término.

Hallándose confeccionada en la Alcaldía de El Franco la matrícula de subsidio industrial de aquel concejo para el año de 1918, queda expuesto al público en aquella Secretaría por término de diez días a fin de que los interesados puedan examinar sus cuotas y clasificación y hacer las reclamaciones que crean oportunas.

#### ANUNCIO

En subasta extra-judicial que tendrá lugar el día 11 de Noviembre próximo, se vende una finca a prado regadío y secano, sito en la Regueira, parroquia de San Juan de Moldes, por precio de 1.325 pesetas. Está gravada con la pensión anua foral de una medida de trigo.

No se admiten posturas que no cubran la tasación.

La subasta tendrá lugar en la casa de su propietario D. Alejo Lamparero.

#### Alberto Cotarelo

Médico-Cirujano

Ex-Interno del Gran Hospital de Santiago

Consulta, Muelle 6

VEGADEO

#### Jose Méndez de Andes

#### EL FRANCO (ASTURIAS)

Esta casa realiza todas las operaciones de banca en general, emite giros sobre todos los pueblos de España, Europa y Américas, admite imposiciones en cuenta corriente a la vista con interés de 3 por 100 anual, liquidando los intereses en 30 de Junio y 31 de Diciembre, y se encarga de cumplimentar por cuenta ajena toda clase de órdenes de bolsa en España y en el extranjero. Cobra y paga Letras y Cheques, el martes en La Caridad y los jueves en La Roda.

#### Gran Taller de Encuadernación

DE

#### RAMÓN MENÉNDEZ

— RIBADEO —

#### A LOS SUSCRIPTORES DE AMÉRICA

Les rogamos encarecidamente á todos los que cambian de residencia avisen á nuestros agentes, indicándoles las señas de su nuevo domicilio, á fin de que no sufran retraso y puedan recibir siempre con puntualidad este periódico.

Imprenta del CASTROPOL

## Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2  
RIBADEO—Figueirúa, 60.

## Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

## REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el periodo de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

## La Villa de París

Cuatro Calles.—RIBADEO

es la casa que mayor surtido presenta en pañería del Reino y extranjero. Surtido completo en lienzo y retortas de Padrón y Rentería. Puntillas y tiras bordadas y toda clase de tejidos en general.

Visiten esta casa que es la que más barato vende.

Equipos para novias desde mil a cinco mil pesetas.

# Imprenta del CASTROPOL

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo

Esmeradas impresiones

Anuncios a precios económicos

LOS PEDIDOS:

Sr. Administrador del "Castropol"